# Mas sabios que los sabios (sabiduría de la naturaleza)

### Introducción

Es interesante como Dios emplea algo descriptivo de su Creación, en este caso ejemplos de la naturaleza que podamos entender, para mostrarnos cosas que debemos saber y hacer, es decir: darnos sabiduría. En el libro de Proverbios 30: 24-28, nos habla de cuatro cosas de las más pequeñas, sumamente sabias y dice así:

Cuatro cosas son de las más pequeñas de la tierra, Y las mismas son más sabias que los sabios:

### LA HORMIGA - (insecto)- Previsora

Proverbios 30:25 "Las hormigas, pueblo no fuerte, Y en el verano preparan su comida".

Son insectos muy pequeños que *no son fuertes*. Sin embargo, andan buscando y cargando, por largos recorridos, su comida para el verano porque sabe que el invierno es muy frío y su cuerpo no resistiría si tuviera que salir en busca de comida. Entonces, se esfuerza en los días de calor.

Las hormigas son *previsoras*. Una persona previsora es la que se adelanta a los acontecimientos y se pone en acción; es precavida. Por ejemplo...

- si la Navidad está cerca, no tengo que esperar el último día para ir a comprar regalos.
- ahorro durante el año para poder viajar de vacaciones.

Debemos aprender de las hormigas y ser personas previsoras, anticipándonos a las cosas que tenemos que hacer; no dejar que nos tomen por sorpresa; cumpliendo lo que ofrecemos; preparando metas ¿adónde quieres llegar este año? etc. Eso es necesario para poder cumplir el propósito al que hemos sido llamados y además, hará que la vida nos sea más fácil.

# LA LANGOSTA (crustáceo)- Unida

Proverbios 30:27 "Las langostas, que no tienen rey, Y salen todas por cuadrillas".

Las langostas, a pesar de que no tienen un líder que las guíe, se unen a sus compañeras cuando tienen un propósito en común, se ayudan, y juntas pueden comerse un cultivo entero de un campo, en minutos. Ellas trabajan unidas y organizadas.

A veces, estando en grupo para hacer alguna actividad juntos, si no hay líder o jefe, no se logran las cosas, pues es difícil ponerse de acuerdo, debido a la diferencia de opiniones. Es por eso, que el Señor Jesús oró pidiéndole al Padre, que seamos UNO; perfectos en unidad. Es decir, unidad en la manera de pensar y de sentir para poder lograr lo que nos hemos propuesto. La unidad funciona en todo grupo humano, pues la base es el amor y la solidaridad.

# LA ARAÑA (arácnido)- Vulnerable

Proverbios 30:28 "La araña que atrapas con la mano, Y está en palacios de rey".

La araña es un insecto muy vulnerable, blandito, pequeño, si lo atrapamos con la mano y aprietamos con apenas un poco de tensión, podría morir aplastada. Su lugar, generalmente, es en los rincones de los techos, donde teje su tela de araña. Es trabajadora y audaz. No hace diferencias, puede aparecer en la casa de una persona muy pobre, como en el palacio de un rey.

Y por último hermanos, está el Conejo, que será el objeto de este estudio y del cual deberíamos obtener un gran aporte para nuestras vidas.

## EL CONEJO (mamífero)- Estable

Los conejos, pueblo nada esforzado, y ponen su casa en la piedra».

Proverbios 30:26

#### Desarrollo

Los conejos son animales cuyo hábitat preferido son las zonas extensas con abundante matorral, construyen madrigueras en la tierra para su refugio. Los conejos en general excavan en tierra de consistencia media para construir sus madrigueras, hacen túneles que se entrecruzan para desorientar a un posible merodeador, es decir, desde que elaboran su casa están pensando en los posibles peligros a los que pueden estar expuestos.

Hay diferentes variedades de estos animales. El mencionado en este pasaje es uno que hace su casa en las hendiduras, en los huecos de las rocas, muy en especial en las montañas altas.

Este animal aunque es de la familia de los que escarban para hacer sus casas, no puede hacerlo. Se lo impiden sus patitas con uñas planas y redondeadas. Estos en particular, se esconden en los huecos de las rocas lo cual les da una gran estabilidad, protegiéndose así de los animales salvajes y de las aves de rapiña.

El término hebreo para este conejo de Proverbios es "shaffan," shaphan o Saphán

A pesar de que son muchas las hipótesis acerca del origen de este término, una de las más populares explica que procede del fenicio 'I-Spin-Ya', que significa conejo, y el hebreo "Spn" (que se lee Saphan), que se traduce como "conejo, conejos, una especie de rockrabbit".

### Según la Fuente: Nuevo Diccionario Bíblico Ilustrado

vet, (heb.: "saphan"). Es uno de los animales prohibidos a los israelitas. Es descrito como rumiante, pero con la pezuña sin hender. El conejo no es conocido en Palestina. Se supone que el término "saphan" designa al "conejo de las rocas", animal parecido a las liebres, pero perteneciente a los paquidermos. Tiene el hábito de frotarse continuamente sus dientes entre sí, con lo que aparenta una masticación (Levítico 11:5 "También el conejo, porque rumia, pero no tiene pezuña, lo tendréis por inmundo."; Deuteronomio 14:7 "Pero estos no comeréis, entre los que rumian o entre los que tienen pezuña hendida: camello, liebre y conejo; porque rumian, mas no tienen pezuña hendida, serán inmundos"). Sus otras características se corresponden con las mencionadas acerca del "saphan", tal como el hacer su morada en las rocas, así como su extrema rapidez en saltar de roca a roca

(Salmos 104:18 "Los montes altos para las cabras monteses; Las peñas, madrigueras para los conejos.");

es también muy difícil de cazar; uno de ellos se mantiene vigilante mientras que los demás se alimentan; a la menor amenaza, se da una señal, y todos huyen en desbandada. Esto concuerda con su calificación como "más sabias que los sabios" (Proverbios 30:24).

# Aquí comentario relacionado

Los conejos son animales herbívoros, su principal fuente de alimentación se compone de plantas herbáceas o hierbas. Y como son **herbívoros**, al no tener que cazar a otros animales para comer, suelen tener cuerpos débiles y sin modos de ataque.

Ellos viven buscando toda clase de hierbas y frutas para poder alimentarse. Y mientras hacen eso, se encuentran atentos a la aparición de algún depredador. En caso de ser avistado, terminan por salir corriendo rápidamente.

Es por ese motivo que terminan por salir a buscar el alimento muy temprano por la mañana o ya entrando la noche. La idea es poder hacerlo en horarios en que estos depredadores no anden por ahí.

Además de todo, suelen vivir en grupos, son **animales bastante sociales** y se ayudan entre sí. Tienen mecanismos naturales que les permiten detectar las amenazas y comunicar al resto del grupo la aparición de uno.

Los conejos son animalitos que caminan con dificultad, avanzan mayormente dando saltos.

Con todo, el conejo nunca se alejará demasiado de la espesa vegetación, ni de las pobladas paredes de piedra seca, dónde tiene sus refugios.

Conscientes de su natural debilidad, los conejos recurren a las madrigueras de las rocas en donde se sienten protegidos de sus enemigos.

## Características de los conejos:

#### LOS CONEJOS SON FECUNDOS

Una de las características más importantes del conejo, es la de su extraordinaria fecundidad y capacidad para reproducirse.

Son fértiles durante todo el año pero la mayor cantidad de nacimientos se dan durante la primera mitad del año. El periodo de gestación dura 32 días y las camadas oscilan normalmente entre 4-12 individuos

Clásica en la literatura científica es la cita de un granjero australiano que en 1859, llevó a Australia y dejó en libertad en el campo a 29 conejos.

A los tres años de su introducción y debido a que el conejo no tenía en ese continente depredadores naturales, la zona estaba inundada de estos animales, que para nutrirse devastaban los cultivos.

Se organizaron cacerías y se dio muerte a 20.000 conejos, pero fue inútil, ya que en 1890 su número rebasaba en Australia los 20 millones.

Se intentó por todos los medios frenar su crecimiento, pero en los años sucesivos el ejército de conejos llegó a una cifra vertiginosa: setecientos cincuenta millones de conejos.

#### LOS CONEJOS TIENEN BUENAS RELACIONES INTERPERSONALES

Lo que la mayoría no conoce son las excelentes relaciones que tiene con el ser humano.

En países como EE.UU., Gran Bretaña y Dinamarca son uno de los animales más populares como mascotas.

Son animales muy sociables y agradables.

#### LOS CONEJOS SE ADAPTAN A TODAS LAS CIRCUNSTANCIAS

Además se adaptan a todas las circunstancias y es fácil convivir con ellos.

### LOS CONEJOS SON INTELIGENTE CON MUCHA CAPACIDAD DE APRENDIZAJE

## LOS CONEJOS SON VIGILANTES (Atalayas)

Para vigilar se paran sobre la roca

Es difícil cazarlos.

#### LOS CONEJOS TRABAJAN UNIDOS

Los conejos se ayudan mutuamente (Con la alimentación, con el cuidado de los depredadores, etc.).

Volviendo al pasaje de Proverbios 30:26, que ejemplo mas hermoso el que la Biblia nos trae a través de la forma de vida de los conejos, nada es mas impresionante cuando la palabra de Dios dice que no son para nada esforzados, es decir que no realizan su trabajo diario con tanto esfuerzo, sino al contrario sobreviven alimentándose con la vegetación que encuentran a su paso...pero hay algo hermoso que les fue dado de lo alto, de su Creador, el cuidado donde construyen su hogar...y es generalmente entre rocas...por instinto ellos se preocupan por tener un lugar seguro para ellos y su numerosa familia...A esto se le llama conciencia de peligro...ellos están totalmente conscientes del peligro que les acecha, por lo tanto saben que deben de hacer de su hogar un lugar muy seguro, y para eso escogen nada menos que las piedras.

Se ha mencionado bastante que esta especie de conejo hace de los huecos en las rocas su habitación, muy en especial en las montañas altas y rocosas donde pueden hallar refugio. Creo que todos los hijos de Dios sabemos lo que significa la roca para nosotros.

Es la Piedra angular, nuestro fundamento, probada, preciosa [Isaías 28:16 nos lo indica "por tanto, Jehová el Señor dice así: He aquí que yo he puesto en Sion por fundamento

una piedra, piedra probada, angular, preciosa, de cimiento estable; el que creyere, no se apresure."]. Esa Piedra es Cristo mismo. Y si seguimos el ejemplo o consideramos sabiamente la forma de vivir de los conejos, es allí en esa Roca donde nos corresponde edificar nuestra vida.

Para ello debemos ver la analogía que existe entre lo que hemos examinado y las palabras del Señor Jesús cuando dijo:

"Cualquiera, pues que me oye estas palabras, y las hace, le comparare a un hombre prudente, que edifico su casa sobre la roca. Descenderá lluvia, vendrán ríos, soplarán vientos y golpearán nuestra morada pero ésta no caerá porque está fundada sobre la Roca [Mateo 7: 24, 25]."

**Definición de prudente:** es aquel que piensa acerca de los riesgos posibles que conllevan ciertos acontecimientos o actividades, y adecua o modifica la conducta para no recibir o producir perjuicios innecesarios.

Es tener entendimiento, también tiene que ver con el dominio propio, sabiduría práctica.

La prudencia puede venir de nuestro propio corazón, o de parte de Dios, como nos indica Proverbios. 3:5 "Fíate del Señor de todo tu corazón, Y no te apoyes en tu propia prudencia"; es decir que no toda prudencia humana nos llevara a tomar sabias decisiones, porque la sabiduría de lo alto es la que verdaderamente nos hace tomar las decisiones conforme al corazón de Dios...el que me oye, y hace dice Jesús.

Isaías 17:10 Porque te olvidaste del Dios de tu salvación, y no te acordaste de la roca de tu refugio; por tanto, sembrarás plantas hermosas, y plantarás sarmiento extraño.

Jesús estaba instando a la prudencia, al entendimiento, a que tuviéramos conciencia de peligro pero no solo a eso, si no dando una promesa para premiar esa virtud que solo viene de El; él dijo que descendería lluvia, vendrían ríos, soplarían vientos, golpeando la casa pero esta no caería porque había sido fundada sobre la roca es decir sobre El, que es la Roca eterna. El es el fundamento que debería llevar toda, absolutamente toda construcción, física, espiritual o moral.

Deuteronomio. 32:4 El es la Roca, cuya obra es perfecta

Isaías 43:2 dice: "Cuando pases por las aguas, yo estaré contigo; y si por los ríos, no te anegarán. Cuando pases por el fuego, no te quemarás, ni la llama arderá en ti", lo que significa que la lluvia, los ríos, los vientos vendrán, no podemos detenerlos, ya que es necesario que sea probado todo fundamento, es decir el corazón…pero es ahí donde

saldrá a luz lo que hay debajo de nuestra construcción. Es ahí donde se determinara, si se puso la Roca eterna, o sencillamente levantamos una edificación cimentada en puras emociones y fuerza humana que son semejantes a la arena del mar.

Cuando el pueblo de Israel vago por el desierto, ahí estaba la Roca, en todo el camino El estuvo con ellos.

Otros versículos o pasajes que avalan y confirman lo anterior:

Deuteronomio 8:15 y él te sacó agua de la roca del pedernal;

Deuteronomio 32: 13 E hizo que chupase miel de la peña, Y aceite del duro pedernal; Salmo. 40:2 Y me hizo sacar del pozo de la desesperación, del lodo cenagoso; Puso mis pies sobre peña, y enderezó mis pasos.

La Roca que es Cristo Jesús, es Eterna, nos Salva, nos da de beber, es dulzura como la miel, aceite de la unción, nos saca de la desesperación, de la inmundicia, pone nuestros pies en alto, endereza nuestro caminar, es un castillo, nuestra libertad del pecado, nuestra fortaleza, nuestra confianza, nuestro escudo el que nos defiende de nuestros enemigos, nuestra fuerza, nuestra salvación.

Recordemos el pasaje en estudio nuevamente: Los conejos, pueblo nada esforzado y ponen su casa en la piedra

Según esto, ellos viven solamente el dia a dia, sin mayor esfuerzo. Lo cual se puede asociar con las palabras de Jesus en Mateo 6: 34 "No os afanéis por el día de mañana, porque el día de mañana traerá su afán. Basta a cada día su propio mal".

Es muy sabio y prudente planificar para ordenar nuestras vidas, pero algo muy diferente es "afanarnos". Lo que el Señor nos manda es no vivir angustiados por situaciones propias de la vida terrenal, aunque nos parezcan y/o sean muy necesarias.

Podemos luchar, esforzarnos hasta el cansancio, o quizás hasta la muerte, como muchos que a causa de su incansable y afán de trabajo, ya murieron, porque se olvidaron o ignoraban que la victoria no está en cuanto nos esforcemos, sino como debemos refugiarnos, sobre que estamos edificando nuestra casa, nuestra morada espiritual.

Isaías 32:1-2 "He aquí que para justicia reinará un rey, y príncipes presidirán en juicio. Y será aquel varón como escondedero contra el viento, y como refugio contra el turbión; como arroyos de aguas en tierra de sequedad, como sombra de gran peñasco en tierra calurosa".

Todo lo anterior hermanos lo podemos resumir en la siguiente frase: En Jesús, el débil es fuerte y el indefenso está seguro.

# **Conclusiones**

- Hemos visto aquí una serie de aparentes contrastes (cosas opuestas). No fuertes, pero previsores; nada esforzados, pero estables; sin jefe, pero unidas; vulnerables, pero en casa del rey. Se parece a los contrastes de la vida misma; hecha de penas y alegrías. Una vez superada la pena, la alegría es mucho más grande y esplendorosa.
- Consideremos el ejemplo de los conejos, la sabiduría que nos enseña su forma de vida, nosotros debemos ser previsores y ordenados, al tomar decisiones debemos considerar los peligros a los que nos podríamos exponer y analizar siempre las consecuencias de nuestras decisiones.
- Si nosotros ponemos nuestra "casa" (vida), sobre la "roca" (Cristo), nuestra vida será estable y cuando vengan fuertes temporales (las pruebas), estaremos firmes y no caeremos, porque Él nos sostiene.
- Hermanos como siempre dos opciones, o somos contados entre los prudentes, poniendo nuestra casa sobre la Roca Eterna, o como insensatos, trabajando arduamente sin bases sólidas para nuestra vida. Cada uno de nosotros decide.
- Como Iglesia tenemos que aprender a ser como los conejos:
- · Multiplicarnos, crecer en número
- · Tener buenas relaciones con nuestro prójimo.
- · Adaptarnos a todas las circunstancias.
- · Ser inteligentes y aprender.
- · En contante aprendizaje de la Palabra.
- · Estar parados en el fundamento que es la Roca.
- Estar vigilantes en todo momento.
- · Trabajar unidos.
- Los seres humanos somos extremadamente vulnerables y/o frágiles; por lo tanto debemos aprender a depender de la fortaleza del Señor, los siguientes pasajes avalan esto:

Salmo 28:7 "Jehová es mi fortaleza y mi escudo; En él confió mi corazón, y fui ayudado, Por lo que se gozó mi corazón, Y con mi cántico le alabaré.";

Salmo 118:14 "Mi fortaleza y mi cántico es Jehová Y él me ha sido por salvación.";

Isaías 40:30-31 "Los muchachos se fatigan y se cansan, los jóvenes flaquean y caen; pero los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; correrán, y no se cansarán; caminarán, y no se fatigarán."

- La importancia de aprender a depender de la fortaleza que está fuera de nosotros. Por ejemplo, está la historia de David, quien dependió de Dios cuando se enfrentó al gigante Goliat (1º Samuel 17.45-47). Poseía confianza en sí mismo, sin embargo, también había aprendido a depender de la fortaleza de Dios.
- Considerando la forma como los conejos dependen de las piedras para protección, acordémosnos de Sansón. Leemos en Jueces 15:8 que este «habitó en la cueva de la peña de Etam». A pesar de que poseía gran fuerza física, aún así buscó una posición que le diera protección adicional. Era inaccesible entre las piedras. Sus enemigos no lo podían alcanzar. Podía luchar contra ellos indefinidamente.
- El Señor nos habla de muchas formas, en esta reflexión en particular, a través de la naturaleza, específicamente el reino animal. Que podamos ser personas previsoras, estables, unidas y vulnerables, especialmente ante El.

Bueno hermanos, esto es lo que quería compartir con ustedes. Espero que haya sido ameno, de interés y que pueda aportar en algo a cada uno en particular, ya sea en lo personal o como mayor conocimiento de la palabra de Dios.

Pueden realizar comentarios, preguntas o aportes al tema.

Gracias por su atención